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Aos trinta dias do mês de janeiro de dois mil e dezesseis, com início às 09 horas, 4 

realizou-se a 61ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 

Região (MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, 6 

Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, a Conselheira Tesoureira 7 

Marília de Oliveira e a Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias. 8 

Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Deborah Akerman, Délcio Fernando 9 

G. Pereira, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de 10 

Lacerda Barbosa, Marília de Oliveira, Roberto Chateaubriand Domingues, Túlio 11 

Louchard Picinini Teixeira e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, 12 

Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Eriane Sueley 13 

de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz 14 

Tolentino, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga e Stela 15 

Maris Bretas Souza. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos 16 

Conselheiros Efetivos presentes totalizando 8, tendo o Plenário elevado à condição de 17 

Conselheiros Efetivos, os Conselheiros André Amorim Martins, Aparecida Maria de 18 

Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Eriane Sueley de Souza Pimenta, 19 

Madalena Luiz Tolentino, Marisa Stela Sanabria Bouman e Odila Maria Fernandes 20 

Braga. Justificativas de ausência: Cláudia Natividade, Felipe Viegas Tameirão, 21 

Helena Abreu Paiva, Maria Teresa de Almeida G. Nogueira e Ricardo Figueiredo 22 

Moretzsohn. Assuntos tratados: 9º COREP: Conselheira Elizabeth Lacerda informou 23 

que o regulamento do 9º COREP foi elaborado  e aprovado pela diretoria desta Casa e 24 

que após ser referendado por este Plenário será encaminhado a COMORG Nacional 25 

para aprovação, pois de acordo com o prazo determinado por aquela Comissão deverá 26 

ser encaminhado até 31 de janeiro. Também, deverá ser publicizado à categoria por 27 

meio do site deste Regional, pois este instrumento normativo que traz as informações 28 

sobre os objetivos do COREP e a representação da categoria nos CRs. Após breve 29 

explanação a Conselheira Elizabeth Lacerda apresentou para aos membros do XIV 30 

Plenário slides contendo um compilado das atividades do COREP.  Sublinhando a 31 

necessidade em atentar em especial aos prazos. Em seguida a Conselheira Elizabeth 32 

Lacerda explicou exaustivamente o processo eletivo para delegado, em conformidade 33 

com o art. 10 do regulamento do 9º COREP. Também referente ao regulamento falou 34 

de forma rápida sobre os participantes na categoria estudante e convidados, 35 

ressaltando que as condições/critérios destes participantes também se encontram 36 

dispostos no regulamento. Lembrando que os casos omissos serão levados para 37 

apreciação da COMORG regional e, por sua vez não for possível solução será 38 

encaminhado para COMORG Nacional para apreciação. Apresentou ainda agenda de 39 

eventos do Pré-Congressos, listados por regiões. O Conselheiro Presidente Roberto 40 

Chateaubriand frisou a cautela em não agendar eventos concomitantes, uma vez que o 41 

CRP-MG não dispõe de corpo efetivo do setor de comunicação que possa atender mais 42 

de um evento ao mesmo tempo. A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que tem 43 

enviado de forma contínua material explicando e dando conhecimento sobre os 44 

preparativos para o 9º COREP, assim pediu que os Conselheiros ficassem atentos 45 

quanto ao recebimento destas informações. Para todos os pré-congressos serão 46 

produzidos um Kit contendo informações sobre CNP, ficha para inscrição de delegado e 47 

informação para prazo e demais documentos físicos. Quanto à estratégia de divulgação 48 

dos eventos a Conselheira Elizabeth Lacerda informou que a pretensão é utilizar todos 49 

os meios de comunicação possíveis do CRP-MG.  A Conselheira Elizabeth Lacerda 50 

ainda falou sobre a possibilidade de utilizar um filme explicativo elaborado pelo CRP-SP 51 

que disponibilizou para uso dos outros CRs, contudo, é necessário editá-lo. Ressaltou 52 



que este ano a novidade é o envio de teses para aprovação por e-mail. Acrescentou a 53 

Conselheira Elizabeth Lacerda a possibilidade de composição de subcomissões de 54 

comunicação, infraestrutura, articulação, mobilização e relatoria. Pensou na 55 

possibilidade de convidar alguém para relatoria. O Conselheiro André Amorim falou do 56 

cuidado de se trazer alguém de fora para relatoria, pois é uma demanda específica e o 57 

contratado poderia ter dificuldade em classificar as teses. O Conselheiro Presidente 58 

Roberto Chateaubriand indagou a conselheira Elizabeth Lacerda se o regulamento 59 

apresenta algum impedimento que o relator seja um profissional contratado. A 60 

Conselheira Elizabeth Lacerda informou que o regulamento não dispõe sobre a 61 

contratação de relatoria, mas que consultaria a COMORG Nacional sobre esta 62 

possibilidade. Finalizou a Conselheira Elizabeth Lacerda tratando sobre o orçamento e 63 

a distribuição da verba para os pré-congressos. COF: Conselheiro Túlio Picinini 64 

apresentou para apreciação dos membros do Plenário relatório  síntese do evento 65 

sobre práticas alternativas. Ainda, apresentou a este Plenário posicionamento da 66 

Comissão de Orientação e Fiscalização – COF em relação ao uso da acupuntura pelos 67 

profissionais psicólogos. Sublinhou que o posicionamento da COF teve como 68 

embasamento a Nota Técnica do CRP-SP acerca desta problemática. Desse modo, 69 

trouxe para análise do XIV Plenário para uma posição deste Regional a respeito do uso 70 

da acupuntura pelo profissional psicólogo.  Deliberação: Os membros do Plenário 71 

deliberaram pela apresentação e discussão deste ponto na próxima reunião Plenária, 72 

considerando que não houve tempo hábil para apropriarem do material que subsidiará 73 

esta discussão. Participação de funcionários em Evento do CRP-MG: Conselheiro 74 

Presidente Roberto Chateaubriand iniciou a discussão frisando o cuidado deste 75 

Conselho em criar possíveis passivos trabalhistas, nesse sentido, mencionou  o difícil 76 

gerenciamento quanto ao trabalho de funcionário do CRP-MG em eventos, 77 

principalmente nas Subsedes, devido à dificuldade de gerenciamento das horas 78 

laboradas. Assim, ponderou a importância em ter definido o papel dos colaboradores 79 

neste momento que  o CRP-MG iniciar um fluxo maior de eventos. A partir da situação 80 

apresentada pelo Conselheiro Presidente, a Conselheira Aparecida Cruvinel levantou 81 

para discussão e apreciação deste Plenário a questão do suporte dos funcionários da 82 

subsede triângulo nos eventos do CRP-MG. Informou que em reunião com os 83 

funcionários, Marcela e Fernando, da subsede  Uberlândia, estes dispuseram a 84 

colaborar nas logísticas dos eventos a serem realizados pela Subsede Triângulo, 85 

contudo, ficou determinado que houvesse uma conversa com a Gerência 86 

Administrativa. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand novamente 87 

mencionou a importância dos colaboradores, a medida do possível que haja uma 88 

articulação, para que pudessem proporcionar o apoio em eventos.  A Conselheira 89 

Aparecida Cruvinel lembrou que historicamente os funcionários das Subsedes têm 90 

dado suporte aos eventos, mas entende as ponderações colocadas pelo Conselheiro 91 

Presidente e se organizará como for possível. Para tanto nos eventos nas cidades que 92 

compreendem a subsede triângulo contará com o apoio da psicóloga fiscal Marcela, 93 

sempre em observância ao seu horário de trabalho, ainda, buscará o apoio dos 94 

colaboradores e quando os eventos acontecerem em Uberlândia, dentro do horário 95 

contratual, também poderá dispor do funcionário administrativo Fernando. A 96 

Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira concordou com a figura dos colaboradores e 97 

informou que quando a colaboração acontecer dentro da cidade do colaborador este 98 

fará jus a uma ajuda de custo e quando fora da cidade de residência receberá diária. 99 

Deliberação: O XIV Plenário deliberou favoravelmente a figura do colaborador no 100 

suporte aos eventos da subsede triângulo, naquelas que não for possível à participação 101 

dos funcionários da referida subsede, para além do horário de trabalho daqueles. 102 

Previsão de uma equipe de até dois colaboradores no suporte aos eventos da subsede 103 



triângulo em apoio a Coordenação da Conselheira Aparecida Cruvinel. Demandas GTs 104 

na Subsede Triângulo: Conselheira Aparecida Cruvinel trouxe para apreciação do 105 

Plenário a proposta de instituição de dois GTs, Esporte e Infância e Adolescente. 106 

Avaliou a participação dos profissionais da subsede nos grupos de trabalho que hoje 107 

são: na Comissão Mulher e Questão de Gênero, Gt de Álcool e outras Drogas e Saúde 108 

Mental. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira destacou a necessidade de 109 

problematizar a criação de Gts sem a articulação com a gestão, visto que a Conselheira 110 

Aparecida Cruvinel citou dois GTs que ainda não há diretrizes apontadas por esta 111 

gestão para sua formação e discussão. Ademais, é imprescindível que para criação de 112 

GTs que tenha um Conselheiro responsável pela condução dentro das diretrizes da 113 

Gestão. A Conselheira Aparecida Cruvinel informou que existem demanda para os GTs 114 

de Psicologia do Esporte e Infância e Adolescente, mas que ainda não foram 115 

constituídos, e que acolheu a demanda do GT Infância e Adolescente, pois no site do 116 

CRP-MG informa a existência do mesmo sob a responsabilidade da Conselheira Stela 117 

Maris. A Conselheira Stela Maris esclareceu que disponibilizou seu nome para 118 

coordenação do GT de Infância e Adolescência no aguardo do GT de Psicologia 119 

Escolar e Educacional, como este foi demandado primeiro encontra-se sob a 120 

coordenação do mesmo. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira citou o cuidado 121 

com o ponto de vista político deste plenário, ou seja, o que a gestão pode falar sobre a 122 

temática demandada e frisou uma vez chegada a demanda é necessário primeiro trazer 123 

para articulação do plenário. A Conselheira Aparecida Cruvinel propôs, diante dos 124 

esclarecimentos feitos, que informará ao demandante que o GT de Infância e 125 

Adolescente não se encontra em atividade. O Conselheiro Presidente Roberto 126 

Chateaubriand colocou então que o espaço do CRP pode ser cedido à categoria para 127 

discussão, dentro dos limites criados para debates. E, por outro lado no que tange a 128 

criação do GT, desde que o Conselheiro local se responsabilize, este poderá trazer a 129 

questão pautando sua criação e traçando pela gestão uma diretriz de discussão para 130 

que assim o GT demandado possa ser criado. Ponderou o Conselheiro Presidente que 131 

não pode acontecer é reunião isolada de um grupo debatendo em nome do CRP-MG 132 

sem apreciação da discussão pela gestão.  Na oportunidade, a Conselheira Aparecida 133 

Cruvinel trouxe a questão do uso do espaço do CRP fora do horário de expediente da 134 

subsede Uberlândia. Informou que a Subsede Triângulo dispõe de uma sala de reunião, 135 

composta de cadeiras, mesa e flip chart e que esta sala não possui qualquer 136 

comunicação com o espaço administrativo da subesede, sendo completamente 137 

independente. Assim, trouxe a proposta dessa sala ser utilizada pelos profissionais da 138 

região para discussão de temáticas ligadas ao exercício profissional de psicologia.  139 

Sendo indicado um responsável pela chave que assine um documento anuindo com 140 

esta responsabilidade e, assim resolveria a questão da utilização da sala.  O 141 

Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand defendeu que em tese não vê problema 142 

na utilização da sala no que propõe a ocupação de espaço pela categoria para 143 

discussão de temas do interesse da profissão. A Conselheira Tesoureira Marília de 144 

Oliveira finalizou observando o devido cuidado de acompanhar as discussões 145 

propostas nesse espaço cedido. A Conselheira Aparecida Cruvinel colocou que sempre 146 

busca acompanhar estas discussões, mesmo com sua mudança para Araxá, procura ir 147 

quando necessário a Uberlândia. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 148 

pontuou a importância de acionar a Conselheira Odila Braga neste acompanhamento 149 

que envolve ações de responsabilidade da subsede Triângulo. Deliberação: O XIV 150 

Plenário deliberou favorável a cessão da sala para reuniões e discussão que garantam 151 

a interface com a psicologia, nos moldes de responsabilidade apresentada pela 152 

Conselheira Aparecida Cruvinel. Quanto à instituição de novos Gts, deliberou que antes 153 

é necessário que seja apresentado uma proposta de criação e uma linha de discussão 154 



para aprovação do plenário. Resolução – Avaliação psicológica: O Conselheiro 155 

Presidente Roberto Chateaubriand apresentou para conhecimento dos membros deste 156 

Plenário a carta subscrita pelos CRP’S 01, 03, 06, 08, 10, 12, 13, 14, 16, 17,19 e 20 157 

contrária a suspensão da Resolução CFP nº 034/2015 e por seu encaminhamento para 158 

próxima APAF, a fim de ampliar o debate, sanar os questionamentos pertinentes em 159 

relação a alguns artigos da Resolução e a inserção de outros, bem com respeitar o 160 

processo democrático pactuado há anos segundo o qual cabe à APAF deliberar sobre 161 

as Resoluções relativas ao Sistema Conselhos de Psicologia. Após apresentação o 162 

Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand submeteu a apreciação dos membros 163 

do XIV Plenário quanto ao CRP04 também ser signatário do manifesto apresentado. 164 

Deliberação: O XIV Plenário manifestou-se favorável a subscrição do CRP-MG na 165 

carta a ser enviado ao CFP. Participação da X Conferência Nacional de Assistência 166 

Social: Conselheira Érica Andrade informou brevemente sobre sua participação na 167 

Conferência Nacional de Assistência Social. Informou que não houve muitas 168 

discussões, o tema principal foi a Consolidação do SUAS. Analisou, propôs e deliberou 169 

com base nas avaliações locais as diretrizes para a gestão e financiamento do Sistema 170 

Único da Assistência Social e, por fim foram votadas proposta e moções. A Conselheira 171 

Deborah Akerman informou que o Encontro Mineiro das Psicólogas e Psicólogos do 172 

SUAS acontecerá no dia 26/02 de 2016 em seguida apresentou a programação. 173 

Informou que o CRP-MG custeará a participação de 8 (oitos) membros do GT no 174 

referido evento.  O evento proporá oficinas e gostaria de contar com os Conselheiros 175 

deste Plenário para ministrá-las. Informou também a confirmação da convidada Rosana 176 

Fonseca da Bahia, que abrilhantará com sua visão prática que convida ao debate. 177 

Contará com a parceria da Sedese que apoiará na divulgação e liberará os 178 

profissionais interessados para participar do Encontro Mineiro dos(as) psicólogos(as) 179 

do SUAS. A Conselheira Deborah Akerman apresentou os temas para que os 180 

Conselheiros pudessem posicionar quanto à participação. Encerrou afirmando que este 181 

evento pode ser um aquecimento das discussões para os pré-congressos. 182 

Deliberação: Quanto à proposta de oficineiros ficou definido que o tema “elaboração 183 

de documentos” ficará sobre a responsabilidade do Conselheiro Túlio Picinini e a 184 

Conselheira Conceição Novaes ficou incumbida de verificar junto a Comissão de 185 

Direitos Humanos um membro daquela Comissão que possa ministrar a oficina 186 

concernente ao tema afeto aquela Comissão. Deliberou ainda, que fosse formalizado a 187 

solicitação de custeios deste CRP-MG referente ao deslocamento dos 8 (oito)  188 

membros da Comissão do SUAS do interior para participação do evento em Belo 189 

Horizonte em 26/02/2016. Conselho Estadual de Saúde: Conselheira Stela Maris trouxe 190 

a informação que a psicóloga Lourdes Machado informou que a vaga no Conselho 191 

Estadual de Saúde precisa ser preenchida. Destacou a importância da 192 

representatividade de um membro do CRP-MG nesta comissão, principalmente neste 193 

momento que traz a baila  discussões em torno da saúde mental. Lembrou a 194 

importância de ter um representante. Foi informando que as reuniões acontecem as 195 

segundas e terças-feiras, mas estes dias de reuniões são negociáveis.  Os nomes das 196 

Conselheiras Tereza,  Madalena e Eliane Pimenta foram citados como as possíveis 197 

representações.  A Conselheira Eliane falou que no momento não teria condições de 198 

assumir esta representação, considerando compromisso de trabalho assumido 199 

anteriormente, embora a Conselheira Tereza não estivesse presente nesta reunião, 200 

falou-se também na impossibilidade desta representar o CRP-MG. Deliberação: A 201 

Conselheira Madalena Tolentino ficou incumbida em entrar em contato com a psicóloga 202 

Lourdes Machados para buscar mais esclarecimentos a respeito da representação do 203 

CRP-MG junto ao Conselho Estadual de Saúde e verificar a viabilidade da sua 204 

representação mediante a sua possibilidade.  Nada mais havendo a tratar, encerrou-se 205 



a reunião, e eu, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias, lavrei a presente ata que, após 206 

lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 30 207 

de janeiro de 2016. 208 



 


